

illustre frère, et nous faisons des vœux pour que la Providence prolonge sa vigoureuse vieillesse ⁽¹⁾ assez longtemps pour lui permettre d'écrire au bas de sa dernière page: *exegi monumentum*.

* * *

Au Canada, la grande question du moment c'est le recensement et la déception que ses résultats ont fait éprouver. Les chiffres qui viennent d'être livrés au public indiquent que la population du Canada est de 5,338,883. Elle était de 4,833,239 en 1891. L'augmentation n'est donc que de 505,644. Bien des gens prétendaient qu'elle serait de près de 6,000,000. L'écart entre l'espoir et la réalité est considérable.

Voici quelle est la population par provinces : Ontario, 2,167,978 ; Québec, 1,620,974 ; Nouvelle-Ecosse, 457,116 ; Nouveau-Brunswick, 331,093 ; Manitoba, 246,000 ; la Colombie anglaise, 190,000 ; l'île du Prince-Edouard, 103,258 ; les Territoires organisés, 145,000 ; les Territoires non organisés, 75,000 ; total, 5,338,883.

Voici maintenant quelle a été l'augmentation de la population dans chaque province, depuis 1891 : Québec, 132,439 ; Colombie anglaise, 91,827 ; Manitoba, 83,858 ; les Territoires organisés, 78,000 ; Ontario, 53,657 ; les Territoires non organisés, 43,832 ; le Nouveau-Brunswick, 9,830 ; la Nouvelle-Ecosse, 8,720. L'île du Prince-Edouard a diminué de 5,820. Comme total d'augmentation, c'est la province de Québec qui tient la tête ; comme augmentation proportionnelle ce sont les Territoires, la Colombie et Manitoba. Les Territoires et la Colombie ont plus que doublé leur population en dix ans ; le Manitoba a augmenté la sienne de 63 pour cent environ. La population de Québec s'est accrue d'à peu près 9½ pour cent, et celle d'Ontario de 2½ pour cent seulement. Cette dernière province éprouve un cruel désappointement. Elle se voit menacée de perdre cinq députés à la Chambre des Communes. Plusieurs de ses principaux journaux jettent feu et flamme et attaquent violemment le recensement comme entaché d'inexactitude.

On conçoit que la perspective de perdre cinq députés ne soit pas gaie pour la grande province. Mais la question est encore douteuse. Comme on le sait, la population de la province de

(1) M. Eugène Veillot est né en 1818 ; il a donc aujourd'hui 83 ans. Il était de cinq ans plus jeune que son frère.